

# DIARIO DE CORDOBA

Teléfonos 13 y 37

DE COMERCIO, INDUSTRIA ADMINISTRACIÓN, NOTICIAS Y AVISOS

Teléfonos 13 y 37

NÚM. 13 422

Suscripción en Córdoba {  
Fuera de Córdoba..... {

Por un mes : 2 Pesetas.  
Por trimestre. 5,50  
Por un mes..... 2,50  
Por trimestre. 7

MIÉRCOLES 3 DE JUNIO DE 1896

Los señores suscritores de este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XLVII

## Desde la Habana

Señor Director del DIARIO DE CORDOBA.

Muy señor mío y estimado Director: Mi amor á Córdoba y mi afán de corresponder á los deseos que supongo en mis paisanos de saber noticias de esta Isla, me induce á escribir á usted estas mal trazadas líneas, que no dudo tendrán aceptación en las columnas de su ilustrado periódico.

Mucho es, señor Director, lo que está sucediendo en Cuba, para que gran parte de ello quede en silencio y se oculte á la vista de la mayor parte de los españoles.

Todos creíamos que con la rigurosa justicia con que se procede hoy con los mambrises de la manigua, habría llegado el término á tanta iniquidad como vienen cometiendo aquellos rebeldes-incendiaros.

Sin embargo, parece que pierden su decoro si cejan en sus crueldades, y leales á su causa, siguen—ahora con más afán que antes—incendiando, asesinando, rehuyendo combates y mostrándose bravos en sus fechorías y célebres hazañas—que dicho sea de paso son de su exclusiva invención—puesto que ya no se contentan con quemar poblados enteros, sino que obligan á quemarse vivos á sus tranquilos vecinos. Esto, señor Director, no llamaría tanto la atención si sucediera en los pequeños poblados de Vuelta Arriba, en donde rodeados de espesísima manigua, se prestan á todo sin temor á ser sorprendidos por nuestras tropas; pero no así en poblados como el de Punta Brava que, situado en la carretera de la Habana, apenas dista una legua de la capital.

Dá horror referir los sucesos que en dicho lugar realizaron los insurrectos en la noche del día tres del presente mes.

Pertenece dicho poblado de Punta Brava al término municipal de Bauta é inmediato al pueblo de San Cristóbal, entre los de Marianao y Guanajay, y se vá desde la Habana en ómnibus y coches. Era un lugar muy frecuentado por los habaneros y solo se contaban unas cincuenta casas, en su mayoría de guano, siendo las demás de tablas y tejas: además, por su proximidad á la capital, tenía algunos establecimientos de alguna importancia.

Pues bien; en la noche del referido día tres, se veía desde la Habana un resplandor vivísimo que dejaba dudas respecto al exacto lugar del incendio, creyendo muchos fuera en el bonito pueblo de Marianao, y bien pronto se dispuso que fuerzas

armadas se dirigieran al sitio del siniestro.

Hé aquí como refiere el suceso el popular *Diario de la Marina*, de la Habana: «Como á las diez de la noche invadió el poblado una partida numerosa insurrecta, de manera silenciosa contra su costumbre de presentarse dando gritos y alaridos, y sin previo aviso para que salvaran sus vidas los tranquilos pobladores, dieron fuego simultáneamente á las habitaciones del caserío que, como se ha dicho, eran en una parte de madera y el resto de embarrado, yaguas y guano, es decir todas ellas de materiales de rápida combustión.

La crueldad de esos nuevos Atilas rayó á tal extremo, que impidían á tiros á los desparovidos vecinos que trataban de huir del incendio, que salieran de sus casas ya ardiendo éstas, consumándose uno de los horrores mas grandes que pueden relatarse.

Aquellos infelices murieron en gran número tostados dentro de sus habitaciones, y el que no obedecía á las intimaciones de «no salir», caía en su fuga derribado de un balazo ó un machetazo y su cadáver arrojado á las llamas.

Así perecieron sin fin de hombres, mujeres y niños, entre las ruinas del floreciente poblado de Punta Brava.

El pequeño destacamento allí existente, procuró rechazar al enemigo y evitar tanta infamia, no cesando de hacer fuego contra los cobardes incendiarios, y aunque es indudable que se les hizo bastantes bajas, no pudieron ser mas porque no se presentaban ni siquiera en grupos, sino diseminados para mejor realizar su maldita obra.

Cuando llegaron las fuerzas de auxilio, había dejado de ser Punta Brava, quedando solo un montón de informes restos de materiales y cuerpos humanos calcinados, y algunas decenas de desolados vecinos escurbando entre las ruinas aun humeantes en busca de lo que quedara de lo que fué un ser querido...

No hay quien tenga corazón y no se horrorice de la lectura del precedente relato. Esto parece increíble.

¡Cuántos hechos aislados de esta índole cometen á diario y no se conocen públicamente!

Siguen Maceo y sus *huestes* recorriendo la provincia de Pinar del Río, sin que la escasez de víveres por el campo, ni la requisita que se ha hecho de caballos, reses, etc., les dé vida como antes para sostenerse tanto tiempo en tan corta extensión:

pues aunque lo han intentado ya no pueden de ningún modo pasar la *trocha* del Mariel á Majana, en donde está el bravo general Arolas al frente de la línea militar allí establecida fuerte de mas de diez mil hombres.

«Por allí no ha de pasar absolutamente nadie» ha dicho el general Weyler; y efectivamente nada pasa: pero no solo sucede esto así, sino que no hay quien se acerque á cierta distancia.

Como no todos piensan igual, y muchos van perdiendo las esperanzas de ver la «República cubana» ésto unido á la reciente circular del general en jefe, concediendo el indulto á los que se presenten en la provincia de Pinar del Río, incluso á los cabecillas, hace que haya algunas presentaciones, aunque no las que se esperaban, sin duda por el temor que han infundido entre los rebeldes ciertos rumores que no tienen fundamento justificado.

No hace muchos días se dió un ataque formal en las inmediaciones á Pinar del Río, en que se encontró al enemigo perfectamente atrincherado en fuertes hechos por ellos, y de los que fué necesario arrojarlos con una brillante carga á la bayoneta, de la que resultaron muertos mas de doscientos rebeldes, teniendo nosotros que lamentar de 60 á 70 bajas, entre las que figuran varios oficiales muertos y otros heridos.

La guerra, señor Director, se acabará pronto, y digo esto porque se acabará también el enemigo: son muchos los que están muriendo de poco tiempo á esta parte, porque en un terreno como en el que están no pueden rehuir encuentros con nuestras tropas, que les hacen muy activa persecución, ocasionándoles á cada instante numerosas bajas que tampoco pueden reponer ya.

Esta es la situación del enemigo por todas partes, y de aquí así, se les acaban hombres, carne y municiones, que no pueden en manera alguna adquirir por otros medios, á no ser que como los salvajes—á los que tratan de imitar—se armen de flechas y se coman unos á otros.

Por el correo en que va esta carta, embarca también para España el celoso y activo general Pando, que ha sido llamado por el Gobierno para jurar el cargo de Senador, para el que ha sido elegido por Puerto Príncipe.

Con gran sentimiento de todos deja la Isla este digno general, que ha llevado á cabo con sus iniciativas y actividad la organización de un nuevo batallón de vo-

luntarios y varias guerrillas locales, captándose el aprecio y estimación de los simpatizadores de la causa española.

Son muchas las anécdotas que se cuentan de la guerra, y una de ellas es la siguiente: estando operando la columna del bravo Comandante Fondeviela por las inmediaciones al poblado de Minas (Habana) y despues de un ligero encuentro con el enemigo, entran á reconocimiento en uno de los bohíos del lugar del combate cuatro soldados del batallón de Otumba, número 49, y uno de ellos dice:

«¿Hay algo por aquí?» contestándole una mulata algo simpática: «Ya usted vé, señor nada.» Pero otro de los soldados ve unas medias azules de seda, muy bonitas, y exclama: «¿De quien son estas medias? Mías, señor.—¿Y tú como te llamas?—Amparo.—Pues ahora no te ampara ni la caridad, porque éstas medias se las voy á mandar á mi novia para que sepa como las gastan las insurrectas.»

Y cogiendo las medias se las guardó en el bolsillo.

Basta por hoy, señor Director, y otro día seré mas estenso. Ya sabe donde queda á su disposición su mas afectísimo atento seguro servidor q. b. s. m.,

MANUEL MONTIS Y LABA.

Habana y Mayo de 1896.

## CRÓNICA MUNICIPAL

### LUCENA

Con fecha 22 del corriente aparece un remitido en el DIARIO del 28 del mismo, suscrito por el ex-administrador de Consumos de esta ciudad don Rafael de Fuentes, el que trata de refutar mi última crónica municipal en lo que se refería á su salida de dicho puesto y al resultado que despues se viene observando en los ingresos.

Siento bastante, aunque me parece natural, la impugnación del señor Fuentes, pues he de verme precisado á ahondar más en un asunto de cuyo esclarecimiento salgan perjudicadas personas á quienes no quisiera molestar, entre otras al referido señor Fuentes; más ya no me es posible ni me lo permite mi seriedad el abandonar el palenque en el que estoy luchando largos años en defensa del pueblo lucentino, sin miras egoístas de bandera, é inspirándome en la más estricta imparcialidad.

Dice el referido señor que no fué de-

puesto de su cargo de administrador, sino que él y el jefe de la ronda dimitieron sus cargos; y con efecto, oficialmente así consta, más ¿quiere decirnos el comunicante el motivo de esa renuncia? ¿Es cierto, según se dice por todos, que complicados él y el jefe de la ronda en un negocio del que no quiero hacer mención y que lo sabe todo el vecindario, les exigió el alcalde las dimisiones, que se apresuraron á presentar?

Si, como espero, el señor Fuentes no niega dicho aserto, no habrá caído por su base, como él dice, mi afirmación, apesar de que por la alcaldía no se les desposeyera de sus puestos, obligándoles á dimitir; más en el fondo la solución dada al conflicto y la salida del señor Fuentes y la de su compañero no les favorece nada más que en la apariencia.

Respecto á que haya mejorado la percepción del ingreso por consumos despues de su salida, sigo sosteniendo mi anterior afirmación, pues solamente concretándome al ramo de harinas ha tenido este un tan notable aumento que, resultando harinas durante la primera decena de Mayo último á cuyo final cesó en su cargo el comunicante, un ingreso de 69 033 kilos, elevóse con el nuevo personal en la decena siguiente á 78 338 ó sean 9 505 kilos más, apesar que en la anterior tuvieron lugar las fiestas, y por consiguiente la población se aumentó con forasteros y gentes venidas del campo para dichos festejos.

Refuto de igual manera lo que dice dicho señor acerca de lo que fué causa del aumento en la recaudación en la segunda decena de Mayo, pues las liquidaciones de depósitos no se verifican hasta fin del año económico, y nada ha podido cobrarse en tales días.

Me ha escandalizado grandemente la declaración que hace el señor Fuentes en su comunicado, de que en su puesto de administrador de consumos no tenía independencia ni atribuciones bastantes para su mejor desempeño; cosa es esa que me escandaliza y que de fijo no será tan peregrina declaración del agrado del alcalde, el que no me esplico como cercenara los derechos é independencia de un tan importante empleado, con perjuicio del erario municipal. Tampoco favorece esa declaración al que la hace, pues sin independencia y sufriendo las instrucciones de la alcaldía, queda un administrador reducido á un simple maniquí, menguado papel que no se como el señor Fuentes desempeñara tantos años.

También repetido señor hace otra ma-

Despues de esta conversacion, nada de particular ocurrió entre ambas, que sea digno de referirse. Se reunieron por la tarde en aquel precioso balconcillo, cuya magnífica perspectiva tante encantaba á Ermelinda.

Distraída la pobre niña con aquella nueva amistad, apenas había tenido tiempo para ocuparse de Valerio; sin embargo, en sus ratos de soledad, le consagró todos sus pensamientos y le escribió varias cartas, ignorando que Mateu le hubiera llamado, lo que no hizo con Genaro, que ni aun volvió á mirar la que tenía suya.

Además habló largamente con don Manuel sobre la última conversacion que tuvieron, acordando cortar las relaciones con Genaro así que llegase.

Hemos dicho que Rita y Ermelinda se sentaron en el balcón; esta, entregada á sus ilusiones, pues ya se creía esposa de Valerio, aun cuando le inquietaba un poco su silencio; y aquella pensando en arrancar de su pecho todo recuerdo del joven poeta, haciendo que la aborreciese, é hiriéndola en su amor propio para que, despechada, diese su mano al marqués.

Este era el móvil principal de todos sus afanes; poner en juego el despecho y aprovecharse de sus consecuencias.

—Y bien, querida niña, ya estoy aquí, dispuesta á abrirle á usted de par en par mi corazón; veremos

—¿No le inspiro yo á Vd. bastante confianza? se aventuró á decir tímidamente Ermelinda.

—Mucha, hija mía; pero es usted tan joven, que quizá no conozca todavía el amor y no me comprende.

—Sin embargo, á veces la inexperiencia suele tener muy buenas inspiraciones, y sobre todo, mi afecto hacia Vd. y el interés que me inspira todo cuanto le concierne, es muy grande.

—Tiene Vd. razón, mi querida niña; la voluntad y el buen deseo suplen perfectamente en ciertos casos á la completa ignorancia en la materia.

—Además que yo, aunque niña, también he tenido amores; ya estaba concertada mi boda con el Marquesito de Cedro Real para el 15 de este mes, y á consecuencia de la muerte de mi papá, se ha suspendido.

—¡Hola!.. picarona, y qué callado lo tenía! dijo Rita con acento cariñoso, estrechando la mano que la cándida niña le tendía con efusión.

—No hubo ocasión de decirlo; pero ya se lo contaré todo.

—Bien, contestó Rita con alegría; á ver si esta tarde, pretextando cualquier obstáculo que la impida salir á paseo, se queda Vd. sola, iré á su casa y nos confiaremos mutuamente nuestros secretos.

—Convenido, dijo Ermelinda. Vamos, pues, á tomar el baño.

## CAPITULO XXIV

### Asechanzas

Con la ausencia de Valerio quedó Rita dueña del campo; podía empezar sus intrigas con entera libertad y sin temor de ser descubierta, pues Ermelinda no la conocía y don Manuel tampoco era fácil que se acordara de ella, porque únicamente la había visto una vez hacia diez años, la noche que murió la desgraciada Aniana, madre de Ermelinda.

En este supuesto se lanzó sin temor á la palestra, y el primer día que Ermelinda bajó al baño, despues de haberse marchado Valerio, la siguió, y tomando la caseta inmediata, entraron juntas en el mar y no tardó mucho tiempo en establecerse entre ambas esa espontánea confianza tan natural en las

nifestación que me place, aunque lo siento en el fondo de mi alma, cual es la de que *el mal existe* pero que es preciso buscarlo en otros puntos, y no en el infortunado personal de consumos. Sobre eso de otros puntos, bien quisiera hiciese luz el señor Fuentes, pues él, que como se dice conoce el paño, ó sea la raíz del mal, prestaría un buen servicio á Lucena con hacer luz sobre tan importante y tenebroso asunto.

Respecto á que la culpa y causa de estos desgraciados no radiquen en el personal de consumos, no estoy muy distante de su opinión, pues ya se me alcanza que el hombre es y seguirá siendo bueno ó malo, según se lo permitan las circunstancias y medio ambiente en que viva; de biendo añadir que ininidad de veces he cojido la pluma con gusto al par que con indignación, para recordar á los jefes de las situaciones el imprescindible deber en que están de pagar y atender cual deben á los que les sirven, evitando el tristísimo espectáculo de ser señores, y ostentar poderío sobre un ejército de hambrientos.

He terminado mi tarea de hoy, más antes, y refiriéndome al último párrafo del comunicado en el que parece me invita á seguir esclareciendo estos deplorables asuntos, debo manifestarle que no se ha agotado mi voluntad en tal sentido, y que como siempre, mi pobre inutilidad, mis escasas luces y cuanto valga, están á disposición del pueblo lucentino.

Soy afectísimo,

El corresponsal,

JUAN OTERO GONZALEZ.

Lucena 31 de Mayo de 1896.

## PUEBLO NUEVO DEL TERRIBLE

Señor Director del DIARIO DE CORDOBA.

Muy señor mío:

Siendo la industria minero metalúrgica el principal elemento de vida de este pueblo, es evidente que la crisis agrícola solo se deja sentir en él de modo indirecto. La paralización de las faenas del campo en los pueblos limítrofes hace que concurran á éste buen número de braceros en demanda de ocupación, que no todos obtienen, verificándose que así como en otros años al llegar este tiempo escaseaban los jornaleros, en este los hay de sobra todos los días.

Por esta circunstancia y por la subida del pan, es por lo que se conocen aquí los efectos del mal año, remediados en parte por las lluvias que en estos y en los pasados días han descendido.

Ha producido muy mal efecto en este pueblo el hecho de que la Diputación provincial no se haya ocupado en las pasadas sesiones de la demarcación de sus límites, y tanto más, cuanto que por individuos influyentes cerca de dicha corporación, se le habían hecho concebir esperanzas de que se resolvería referido asunto.

Parece ser que de los cuatro señores Diputados que constituyen la comisión designada para inspeccionar el terreno, cuyo

requisito fué evacuado en Enero próximo pasado, si mal no recuerdo, solo dos han informado, dejando de hacerlo los otros dos persuadidos sin duda de que la cosa no ha llegado aun á su estado de madurez. Lo cual se presta á bien tristes comentarios.

Dos años vá á hacer muy pronto que este pueblo obtuvo la ley constituyéndole municipio independiente; á poco de promulgada esta, el señor ministro de la Gobernación dictó las oportunas órdenes para su cumplimiento; después de esto, unas veces por *fas* y otras por *nefas*, no se ha obtenido resultado práctico alguno y entretanto á estos sufridos vecinos se les cansan diariamente perjuicios de importancia, puesto que se carece de juzgado municipal y hay que recorrer la distancia de seis ó siete kilómetros para evacuar cualquier asunto que con él se relaciona, lo que hace inevitable ó la pérdida del jornal ó el abandono de los quehaceres domésticos; se carece de todo género de ingresos y no se puede, por tanto, emprender sistema alguno de mejoras locales, encontrándose los servicios públicos en el más lamentable abandono. Y no obstante, á esto se llama gobernar á los pueblos, al triunfo de la fuerza del más fuerte sobre el derecho del más débil.

Han dejado de publicarse en Belmez los periódicos *El Combate*, librepensador, y *El Eco Belmezano*. Séales la tierra leve. Empezaron mal, ocupándose de asuntos personales, de chismes de vecindad, y el resultado no se ha hecho esperar mucho tiempo. Ellos se desprestigiaron y el público sensato hubo de negarles su concurso. La bandera del libre pensamiento enarbolada por *El Combate* no logró reclutar adeptos, aparte de alguno que otro hermano de los tres puntos.

Hasta mi próxima, queda de usted afmo. s. s. q. b. s. m.,

El Corresponsal.

1-6-96.

## Voladura de minas

Santa Cruz de Tenerife 31.—A la hora señalada se ha llevado hoy á cabo la voladura de las minas practicadas en la montaña de Pascual, para extraer piedra con destino á las obras de este puerto.

Se habían construido cinco hornillos cargados con 1.819 quintales de pólvora y diez de dinamita.

Al ocurrir la explosión, se desprendió de las laderas de la montaña una enorme masa de piedra, produciéndose un espectáculo grandioso.

No hubo que deplorar desgracia alguna, pues los cálculos del ingeniero resultaron completamente exactos.

Apenas hubo trepidación en el suelo. Se calcula que en el momento de la voladura se desarrolló una fuerza de 275 millones de caballos de vapor durante el espacio de un segundo.

Se han obtenido, según cálculos aproximados, más de trescientas mil toneladas de piedra de escollera y veinte mil metros

cúbicos de la misma para la fabricación de bloques.

El director técnico, D. Antonio Alarcón, sido objeto de grandes y merecidos elogios.

## Política italiana

En la Cámara de diputados de Italia, continuando el debate sobre los presupuestos, varios oradores, y particularmente Cavallotti, censuran durante las irregularidades que se advierten en la información de la caja especial del ministerio del Interior.

El presidente del Consejo se niega á que se pretenda dar carácter político á una cuestión de carácter moral, aunque indica que no se opondría á que se reformen los servicios del ministerio del Interior.

La Cámara, á ruego del Gobierno, aprueba una orden del día sin comentarios.

## Catástrofe en Moscú

Londres 31 (12:40 t.).—Los corresponsales y la Agencia telegráfica minuciosos detalles acerca del gran desastre ocurrido ayer en Moscú.

Desde la tarde del viernes hallábase dispuestas en la llanura del Khodynka, cerca del palacio Petrowsky, las mesas en que, siguiendo una tradición nunca interrumpida, había de servirse á todo el pueblo el almuerzo gratuito de la coronación del Czar.

Toda la noche del viernes y la madrugada del sábado acudieron grandes masas que al rayar el alba el domingo hacían ascender la concurrencia á más de cuatrocientas mil personas.

A las siete de la mañana de ayer, los cosacos y la policía quisieron ordenar aquella inmensa muchedumbre para inaugurar el reparto. Entonces comenzaron las oleadas humanas siendo arrollados los que ocupaban las primeras filas.

Dicen los corresponsales que entre muertos, heridos y confusos se aproximan á dos mil las víctimas, y detallan horribles escenas de mujeres y niños ahogados ó en cuyos cuerpos se revelan las consecuencias de un completo magullamiento.

La consternación en Moscú es inmensa y los Emperadores, profundamente conmovidos, han ordenado que á sus expensas se entierran los muertos, entregando mil rublos á la familia de cada uno de ellos.

Se han organizado hospitales de socorro en varios edificios.

Moscú 31.

Los periódicos publican hoy minuciosos detalles de la espantosa catástrofe ocurrida ayer en la plaza Khodynka.

La mayoría de las víctimas son aldeanos de las inmediaciones de esta capital, que, atraídos por la distribución de víveres, llegaron en gran número.

El reparto comenzó con tranquilidad y orden relativos, pero de pronto la muchedumbre, precipitándose sobre las barracas con fuerza irresistible derribando y destruyendo cuanto se encontraba al paso, no pudo ya contenerse ni resistir á su propia fuerza y los que ocupaban las primeras filas, caían á tierra y eran pisoteados por

los que seguían llegando á constituir cuadros verdaderamente horribles y en los que hombres, mujeres y niños, formaban una enorme masa humana de la que partían gritos de dolor, ayes desgarradores y alaridos pidiendo auxilios que nadie podía prestar.

El vastísimo terreno ocupado por la muchedumbre y la ignorancia en los que ocupaban sitios lejanos de lo que ocurría en las primeras filas, contribuyó no sólo á que fuera imposible todo auxilio, sino á que los atropellos y apreturas siguieran en aumento.

La consternación es general.

Moscú 31.

Según las últimas noticias oficiales, el número de muertos en la plaza ó posteriormente en los hospitales, asciende á 1.138; pero se teme que la cifra sea aún mayor.

Se calculan en 800.000 el número de almas que había en la plaza de Kodinsky al ocurrir la catástrofe.

Ningún extranjero de los venidos á las fiestas de Moscú ha resultado muerto ni herido.

Moscú 1.

El cementerio de esta capital, á donde han sido trasladados los muertos en la catástrofe de anteayer, presenta un espectáculo horroroso.

Los cadáveres han sido puestos en el suelo en largas hileras, para que puedan ser reconocidos por los parientes y amigos antes de procederse al sepelio; pero los rostros de la mayor parte de aquéllos están de tal suerte mutilados, que es imposible conseguir su identificación.

El número de muertos asciende en este momento (una madrugada) á 1282.

El Emperador y la Emperatriz visitaron anoche en los hospitales á los numerosos heridos que continúan en ellos.

## Gacetas.

—**La velada del Corpus.**—En la calle del Ayuntamiento y en las inmediatas se celebrará esta noche la tradicional velada del Corpus. Ayer empezaron los trabajos de instalación del altar que todos los años se levanta ante la fachada de las Casas Consistoriales, y daban también principio las instalaciones de aparatos para la iluminación con que el vecindario de las calles Ayuntamiento, plaza del Salvador, Liceo, Arco Real, Claudio Marcelo, Letrados y Librería contribuyen todos los años á la mayor brillantez de la tradicional velada.

—**Desgraciado suceso.**—El tren de mercancías llamado *Rápido*, número 193, procedente de Sevilla, arrolló ayer á las cinco de la mañana, mutilándolo horriblemente, á un individuo, cuyo cadáver apareció destrozado á unos 35 metros de distancia de la estación de Villarrubia. En el mismo tren vino á Córdoba la sensible noticia, trasladándose el juzgado á Villarrubia en el correo descendente. Las ropas que vestía aquel desgraciado llevaban las iniciales A. M. De los informes que hemos adquirido, se deduce que la infor-

tunada víctima pertenecía á una de las varias cuadrillas de toreros ambulantes que saltan sobre los trenes cuando estos van en marcha, y unas veces en los topes y otras en los vagones, se trasladan de un punto á otro burlando la vigilancia de los empleados. El temerario arrojado de A. M. le ha costado la vida del modo horrible que ayer presenciaron algunas personas. Los compañeros de la víctima se aparearon con mas suerte antes de llegar el tren de mercancías á la estación de Villarrubia, y apelaron á la fuga, sin duda para evitarse las consecuencias del triste contratiempo sufrido al infortunado A. M.

—**El vigía.**—Hoy dá nubes y tronadas—la luna en cuarto menguante. Después de feria no extraño—que de tronados se trate.

—**Teatro-Circo.**—La zarzuela cómica titulada *Tiple ligera*, estrenada anteanoche en el Teatro Circo del Gran Capitán, no satisfizo al público, que aplaudió los esfuerzos de los artistas que tomaron parte en su ejecución. Hay varias escenas chistosas; sobrada pimienta en los recitados y alguna en la intención del autor. La partitura se compone de reminiscencias de otras obras, y comprendido lo uno y lo otro por el público, éste presencié indiferente el desarrollo de la nueva zarzuela. Concha Segura, la graciosa protagonista, cantó bien sus números y vistió un precioso traje azul celeste que realizó las bellas cualidades físicas de la simpática artista. Julio Nadal, Rodolfo Recober y Félix Angoloti, hicieron lo posible por salvar las dificultades. Sentimos mucho que *Tiple ligera*, no haya tenido en Córdoba el éxito con que se estrenó en el Teatro de la Zarzuela, de Madrid.

—**Recaudación.**—Hé aquí la obtenida en los felatos de esta capital el día 1.º del corriente.—Central 7094 pesetas y 37 céntimos.—Puente 120'05.—Pretorio 1027'13.—San Sebastián 187'44.—Victoria 199'03.—Nocturno 11'20.—Matajero 780'23.—De las 9.419 pesetas y 45 céntimos recaudadas, corresponden al Tesoro 4651'32.—A la provincia y municipio 4651'33.—Adicionadas 116'80.—En el mismo día del año anterior 1.813'35.

—**La procesión del Corpus.**—Con motivo de la festividad de mañana, la Alcaldía de esta capital ha dictado las disposiciones que siguen: «El jueves cuatro del que rige deberá salir de la Santa Iglesia Catedral la solemne procesión del Santísimo Corpus Christi, en la que se expone á la veneración pública el sagrado misterio de la Eucaristía, principio radical de nuestra Fe. La cultura de este vecindario me escusa recomendarle la circunspección que requiere ese religioso acto, prometiéndome de sus sentimientos cristianos que contribuirá á la mayor solemnidad cerrando las tiendas y talleres y exornando con coladuras las fachadas de las casas enclavadas en el trayecto que la procesión ha de recorrer, é iluminándolas la víspera, por cuyas calles queda prohibido el tránsito de carruajes y caballerías en la tarde expresada, á fin de evitar que por esta causa pueda alterarse la compostura y respeto que exige aquella religiosa festividad.

playas, donde la posibilidad del peligro me estrechamente á los bañistas, simpatizándose á veces á primera vista y entablando relaciones entre personas de un mismo sexo con las que no se ha soñado siquiera.

De este modo, Rita y Ermelinda no tardaron en ser amigas; se hallaban juntas y aun se visitaban mutuamente, procurando Rita los primeros días subir á casa de Ermelinda cuando veía bajar á don Manuel.

Con el temor de que Valerio la hubiera descubierto, revelando su estancia allí, varió de nombre y de casa, conservando, sin embargo, para que la sirviese de observatorio, la que había tenido anteriormente.

Se fingió viuda de un coronel, y supo desempeñar su papel de una manera tan admirable, que á los tres ó cuatro días ya no tuvo temor de que Mateu la viese, y los acompañó á paseo, engañándoles con su fingida modestia y con los recuerdos que á cada paso evocaba de su difunto esposo, cuya memoria estaba siempre indeleble en su angustiado corazón; para dar colorido al cuadro, dejaba escapar á veces lágrimas ardientes, inspirando á Ermelinda y á Mateu una profunda y tierna compasión.

De este modo pasaron varios días. El marqués de Cedro-Real y su hijo llegaron una mañana, vieron á Rita y convinieron en presentarse á Ermelinda por la noche. Entregaron á la fingida viuda algunas

cartas que tenía pedidas, con las cuales esperaba salir adelante, con su intriga, uniendo á ellas los versos que halló en la cartera de Valerio.

Llegó la hora del baño, y se dirigió á la playa, donde ya la estaba esperando Ermelinda.

—¿Cómo ha tardado usted tanto, querida amiga? la dijo saliendo al encuentro; temí que estuviese enferma.

—No, hija mía; es que he recibido el correo de Madrid y me entretuve, disgustándome un poco una de las cartas; pues hay en el mundo algunos hombres tan obstinados, que con sus necias pasiones inspiran mas bien odio que amor.

Ermelinda la miró con asombro; hubiera querido preguntarla, pero no se atrevió: sus amistosas confidencias no habían llegado todavía al capítulo de los amores, y ni una palabra hablaron que tuviera relación con las afecciones de Ermelinda respectivamente á Valerio, ni sus compromisos con Genaro.

Rita fingió quedarse muy preocupada, y al cabo de algunos instantes levantó la cabeza, sacdiéndola con resolución.

—En fin, dijo, dejemos esto y vamos al baño; tengo el corazón oprimido y siento no hallar aquí alguna de mis buenas amigas para desahogarme.

á ver si usted tambien me confía sus inocentes secretos.

—¡Tengo tan pocos!... dijo sonriéndose Ermelinda.

—Su boda con el marquesito, que se efectuará en breve ¿no es verdad? ¡Qué importa el luto!... En estos tiempos ya no se repara en eso; se van ustedes á París; allí pasan la luna de miel, y todo está concluido. ¡Ah, qué bello sueño! ¡Si viera usted cuántos deseos tengo de viajar por el extranjero!... Pero vamos, cuénteme usted, cuénteme.

—Si yo nada tengo que contarle; usted es la que me ha prometido sus revelaciones; mi boda está aplazada indefinidamente, y de seguro no se hará ya.

—Pues ¿cómo? Yo conozco al marqués y á su hijo, y sé que son personas muy apreciables, muy ilustres, y una alianza con semejante casa debe ser para usted muy ventajosa; y más que hallándose sola, sin familia, sin un legítimo afecto que la defienda contra los peligros del mundo, está usted muy expuesta.

—Tengo á mi tutor, que me quiere mucho.

—Los tutores á veces son malos.

—Oh, no! el mío es muy bueno.

—Pero es viejo, y los viejos son avaros generalmente todos, y por no desprenderse de los bienes de usted... es capaz de oponerse á la boda.

—En efecto, se opone; pero no le creo yo con se-

**Juicio por jurados.**—Ante la sección primera de esta Audiencia, y con intervención del jurado, se verá el día seis del corriente la causa instruida en el juzgado de Córdoba, por homicidio, contra Antonio Pulido Rodríguez, que será defendido por el señor Gimenez Illescas y representado por el señor Villalba.

**Cultos.**—El domingo próximo, á las seis de su tarde, dará principio la Comunidad de RR. PP. Carmelitas Descalzas, en unión de la venerable Hermandad de Nuestra Señora del Carmen, establecida, en la iglesia de San José (vulgo San Cayetano), á la solemne novena que anualmente consagran á su excelsa madre y patrona María Santísima del Carmen.

**A Madrid.**—En el expreso de anoche salió de esta capital nuestro antiguo y distinguido amigo el Excmo. señor don Rafael Conde y Luque, Director general de instrucción pública. A los anales de la estación central fueron á despedir al señor Conde y Luque muchos de los numerosos amigos que tiene en Córdoba.

**Preludios de boda.**—Ha sido pedida la mano de la bella y distinguida señorita doña Elisa Zanon y Valls por el señor don Ramón Gonzalez de Echávarri, para su hijo don Víctor, notable abogado y Juez de Borongan (Filipinas) y hermano del actual alcalde de Vitoria, señalándose la toma de dicha para el día 21 del corriente mes.

**Variación de horas.**—Desde el lunes se toca la oración de la tarde á las ocho, y continuará así hasta el día 15 de Julio.

**Los depósitos de cadáveres.**—En el siguiente bando de la Alcaldía se recuerdan las disposiciones dictadas en años anteriores. «De conformidad con cuanto tiene acordado la Corporación municipal de mi presidencia en beneficio de la salud pública, desde hoy y hasta fin de Septiembre inmediato queda prohibido el depósito de cadáveres, así en las casas como en los departamentos anejos á las parroquias autorizadas al efecto, permitiéndose únicamente depositarlos en los respectivos cementerios públicos, con exención de los derechos reglamentarios establecidos, cuando las familias de los finados no prefieran constituirlos con otra ostentación. Lo que se publica para conocimiento del vecindario, de quien espero coadyuvará con la exacta observancia de esta determinación á los fines de interés general á que se encamina.»

**Subasta.**—El día primero se subasta en Canete de las Torres el arbitrio de pesas y medidas. Las condiciones se hallan de manifiesto en la Secretaría de aquel Ayuntamiento.

**Fuertes.**—Hoy. 1783.—Muerre el filántropo Santiago Cochin. 1809.—Son ejecutados en Barcelona los mártires de la Independencia. 1864.—Ocupación de Acapulco (Méjico) por los franceses. 1877.—Fiestas religiosas por el 50º aniversario episcopal de Pío IX.

**El sargento Pavón.**—En el mixto de la madrugada de ayer llegó á esta capital, procedente de Madrid, el valiente soldado Ricardo de la Haba Pavón, hijo de Córdoba, y cuyos importantes y heroicos servicios en la guerra de Cuba relatamos en el DIARIO de ayer. Uno de los primeros cuidados del sargento Pavón, ha sido el de visitar esta redacción, en la que hizo demostración plena de la gratitud que siente por las líneas que ayer le dedicábamos. El sargento Pavón ostenta en su pecho la banda que arrebató al cabecilla insurrecto titulado general Quintín Bandera, y varias honrosas cruces por méritos de guerra, y viste el uniforme de rayadillo del glorioso ejército de Cuba, á que ha pertenecido. Como es natural, la presencia en Córdoba de Ricardo de la Haba, ha despertado la curiosidad del vecindario, ante el que refiere detalladamente los incidentes de su campaña en Cuba, que están de perfecto acuerdo con el relato publicado ayer. A cambio de las heridas de arma blanca y de fuego que tras en diferentes partes del cuerpo, resultado inmediato del valor propio en el soldado español, justo será que según se le ha prometido en el Ministerio de la Guerra, obtenga la recompensa á que tenga derecho. Ricardo de la Haba se proponía visitar ayer á las autoridades locales.

**La sociedad de conciertos.**—Por no haberse podido orillar las dificultades surgidas entre la sociedad arrendataria del Gran Teatro y el representante de la sociedad de conciertos que dirige el maestro Bretón, en el mixto de la madrugada de ayer continuaron su viaje á Madrid los profesores que componen la sociedad referida. El distinguido maestro Tomás Bretón salió ayer en el tren correo con dirección á Granada.

**D. E. P.**—En carta que ayer reci-

bimos, nos dá cuenta un estimado amigo nuestro del fallecimiento ocurrido el 28 de Mayo último, en la villa de San Sebastián de los Ballesteros, de la apreciable señora doña Dolores Pitidier y Ansio, esposa de don Juan Costa Rot, juez municipal de aquella población. A los cuarenta y tres años ha succumbido víctima de una enfermedad que solo duró cuarenta y ocho horas, originando el funesto desenlace que lamentan los numerosos amigos de la virtuosa difunta y de su amante esposo, á la vez que los muchos desvalidos á quienes socorría frecuentemente. Dios Nuestro Señor habrá concedido á su alma el premio reservado á los que ejercitan la caridad y cumplen fielmente con sus deberes en todos los órdenes de la vida.

**Nuevos auxilios.**—Se nos ha facilitado, para su publicación, un estado de mostrativo de los ingresos y gastos de la corrida de novillos efectuada el domingo último en la plaza de toros de esta capital, á favor de los feriantes que perdieron cuanto poseían en el incendio ocurrido en el real de la feria. La extensión de aquel escrito no nos permite hoy publicarlo íntegro; pero daremos á conocer el restimeno para complacer á las personas que nos han interesado la demos publicidad. El producto total en taquilla ascendió á 4 740 pesetas y 25 céntimos. Los gastos por todos conceptos importaron 2 267 pesetas y 40 céntimos, quedando un producto líquido de 2 472 pesetas y 85 céntimos. Añadiendo á esta suma 6459 recaudadas en las mesas petitorias y 89872 que produjo la venta de las carnes de los novillos, resulta un ingreso total de 3 436 pesetas y 16 céntimos, cantidad que se aplicará al landable fin á que antes hemos hecho referencia.

**Segunda subasta.**—El viernes 12 del corriente, de una á dos de la tarde, tendrá lugar en el despacho de la Alcaldía el acto de segunda subasta para contratar el servicio de la limpieza de las calles de esta capital y riego de los paseos y arbolado público. Mañana publicaremos el edicto.

**Gran Teatr.** Con la función organizada á beneficio de los perjudicados por el incendio ocurrido en el real de la feria, anteanoche terminó sus tareas la compañía de ópera española que, bajo la dirección de don Pablo Lopez, ha actuado en el teatro de la calle de la Alegría. El personal de la compañía citada sale hoy con dirección á Algeciras.

**Corridos.** En la de mañana lidiarán en Cádiz toros de Saltillo las cuadrillas de Mazzantini y Fuentes; en la de Granada los de Adalid por las de Guerra y Torero; en la de Málaga los de Martía por las de Minuto y Faico, y en Bilbao los de Carraquiri por las del Gallo y Fabrillo.

**Destino vacante.**—La Junta calificadora de aspirantes á destinos civiles anuncia la vacante en la Secretaría de la Delegación de Hacienda de esta provincia, de un Aspirante segundo con el haber anual de mil pesetas.

**Ampliación.**—Por un olvido, al consignar los nombres de las personas que habían enviado coronas para el entierro de nuestro inolvidable amigo el señor Marqués de la Fuensanta del Valle, se omitió la que desde Sevilla remitieron su hermano don Teodomiro Ramirez de Arellano y su esposa doña Rafaela Diaz de Morales y en cuyas cintas se leía solamente: «Teodomiro.—Rafaela.»

**Enferma.** Se halla de alguna gravedad una bella niña hija del reputado médico oculista señor Cerrillo. Deseamos vivamente su pronto y cabal restablecimiento.

**Quintas.**—Hoy comparecerán ante la Comisión provincial para el juicio de revisión de excepciones y exenciones de reemplazos anteriores los mozos de Montoro, Nueva Carteya, Palenciana, Pedroche y Palma del Río. Mañana se suspende el acto. Y pasado mañana comparecerán los de Posadas, Priego, Pozoblanco y Pedro Abad.

**Carreras.**—El día siete se celebrarán en el Veloz Club de Córdoba las que se suspendieron el domingo para no perjudicar la corrida de novillos que tuvo lugar á favor de los damnificados por el incendio de la feria.

**Lotería.**—El próximo sorteo se celebrará el día diez, y constará de doce mil billetes al precio de ciento cincuenta pesetas. Se distribuirán en seiscientos premios 1.260 000 pesetas.

**Epeso.**—En el verificado ayer por la comisión de abastos fueron recogidos sesenta y nueve panes faltos á nueve abastecedores.

**Detención.**—Por los agentes de vigilancia ha sido detenido Lorenzo Arenas Sobrino, que estaba reclamado por el

Comandante general de Centa. Dicho individuo queda á disposición de aquella autoridad.

**Juzgado.**—El de esta capital llama á los autores del harto de una jaca torca y de una cabecada, en la dehesa del Castillo de la Alhaida.

**Edicto.**—El juzgado de Baena llama al jitano Antonio Córdoba, conocido por «Hijo de Cará de barro», contra el que se procede por lesiones.

**Guardia municipal.**—El número 12 dice que se encuentra lleno y en mal estado el amidero de una casa calle Marroques. El número 23 dá conocimiento de que la alcubilla de la fuente del Muladar en la calle de Montero tiene un derrame y se forman en los baches varias lagunas que se corrompen y producen malos olores. El número 60 denuncia al maestro y oficiales de una zapatería de la calle Zapatería Vieja que se insultaron y desafiaron promoviendo un fuerte escándalo. Una pareja de la sección montada de la guardia municipal denuncia á un individuo que anteaer tenía catorce vacas pastando en terrenos de Tejavana. El número 50 dice que se encuentran rotos dos asientos de la plaza de la Magdalena.

El número 45 dice que los sumideros de dos casas en las calles de Pedregosa y Obispo Herrero se encuentran llenos, saliendo su contenido á la vía pública.

**Pensamiento.**—Las guerras no solo destruyen la vida de los ciudadanos, sino su riqueza, su moralidad y sus humanitarios sentimientos.

**Sección minera.**—De mil á mil doscientas toneladas diarias de hierro se están embarcando en Sevilla. Es todo lo que baja de la mina del «Cerro».

**Contar.**—Si al que ama el ser amado — fuerza es querer, según dicen, — cómo ha logrado su madre — queriéndote yo me olvidas?

**Arriendo.**—Mañana se subasta en Villaharta el de consumos del vino, aguardiente, licores y alcohol, por el tipo de mil ciento tres pesetas y cuarenta céntimos.

**Desdichas.**—Para ayer había anunciado la Agencia ejecutiva de Carabuey la subasta de 26 fincas por atrasos de la contribución territorial.

**Concedida.**—Le ha sido concedida prórroga de licencia por enfermo para Montilla al sargento de la Guardia civil del distrito de Cuba José Segura Amo.

**Otra plaga.** Dicen de Gandia que al parecer se ha desarrollado una enfermedad en los tomates. Cuando están verdes no se conoce á exterior, pero cuando ya entran en color es fácil distinguir el fruto dañado del sano. Ahora bien: en algunas remesas de tomate verde se incluyó alguno dañado, y esto ha irrogado al exportador perjuicio: que de rechazo caen sobre el productor, porque hace que disminuya el escogido, y por lo tanto que baje el precio de la mercancía, lo mismo de la buena que de la mala.

**Delegación.**—La de Hacienda de Córdoba ha eliminado varias partidas de la liquidación de débitos formada en el expediente promovido por el Ayuntamiento de Villaviciosa.

**Vacante.**—Lo está la canongía magistral en la colegiata de San Isidoro de León. El 26 espira el plazo para admisión de solicitudes.

**Cargo.**—Va á proveerse por oposición el de salmista en la Catedral de Sevilla, y hasta el 28 se pueden presentar instancias.

**Chispa eléctrica.**—Una fué arrojada en la tormenta de estos días sobre la torre de la iglesia de Coria del Río, donde causó varios desperfectos y se corrió á las habitaciones del parroco, que estaba ausente en aquel momento.

**Universidad.**—Anteaer empezaron en la de Sevilla los exámenes de prueba de curso.

**Cadetes.**—Los últimos de la Academia general de Infantería salieron el domingo para Toledo.

**General.**—El señor Conde de Peñafior se posesionará de un día á otro de la comandancia general de Artillería de este cuerpo de ejército.

**Dedicatoria.**—El Ayuntamiento de la ciudad de San Fernando ha aceptado la de un libro de verdadero interés para la historia, que publica el cronista de Cádiz y su provincia, y que se refiere á la instalación de las Cortes generales y extraordinarias de 1810 en dicha ciudad de San Fernando, así como la continuación de las sesiones en ellas despues de las de Cadiz que se celebraron en la iglesia de Nuestra Señora del Carmen; contiene además noticias, documentos y notas bibliográficas de aquella época. En el mismo volumen se acompaña un grabado,

muy raro hoy de obtener, que es la fiel reproducción de la vista de la sala del edificio teatro, transformado en la de sesiones del Congreso, despues de haberse verificado las obras necesarias para servir á este objeto.

**En paseo.**—Oye, tú, ¿qué tenemos?—¿Cuentas con dinero?—Yo ni un céntimo.—Pues entonces no tenemos nada.

## Boletín religioso

**SANTO DE HOY.**—San Isaac, mártir de Córdoba. —Mañana, † Santísimo Corpus Christi, y San Alejandro, obispo y confesor, y San Francisco Caracciolo, confesor.

**JUBILEO CIRCULAR.** Hoy en la iglesia de los PP. de Gracia, en sufragio por el alma de la señorita doña María Teresa Hidalgo del Riego.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta diócesis, ha concedido 40 días de indulgencia á los fieles que asistan á cualquiera de los actos que con tal motivo se egecuten en la referida iglesia.

La asociación de la Vela al Santísimo Sacramento, establecida en la Parroquia del Sagrario, celebrará en este mes los ejercicios piadosos de costumbre hoy por no poderse celebrar el jueves primero á causa de la procesión de la tarde. A las siete y media de la mañana se dirá la misa de Comunión para las señoras Asociadas, y á las cuatro y media de la tarde se manifestará á S. D. M. principiándose el Santo Rosario á las seis, y á continuación la plática y meditación, terminando estos cultos con la reserva solemne. Este mes son costeados por doña Francisca Sierra, en sufragio por sus difuntos.

El día cinco al toque de oraciones dará principio en la Real Iglesia de San Pablo, una solemne novena al glorioso San Antonio de Pádua.

Mañana primer día de solemne octava que la comunidad de Religiosas Dominicas de Corpus Christi, consagran al Augusto Sacramento de la Sagrada Eucaristía: predicará un R. P. Misionero del Corazon de María, dando principio á las nueve de la mañana. El viernes día 12, celebrará dicha comunidad una solemne función al Sagrado Corazon de Jesús, en la que predicará el Sr. Dr. D. José Blanco y Sancha.

En la real iglesia de San Hipólito tendrá la Congregación del Sagrado Corazon de Jesús, el día siete del corriente mes, á las ocho, comunión general y por la tarde, á las seis, sus ejercicios de costumbre.

Solemne novena que consagran al Sacratísimo Corazon de Jesús la Comunidad de Religiosas del monasterio de Santa Marta de esta ciudad, que dará principio mañana á las cinco de la tarde, haciéndolo privadamente con motivo de la procesión: los demás días se dará principio á las cinco de la tarde con el Santo Rosario, misterios y letanía cantada; seguirá el sermón y despues la novena con gozos cantados y terminará con la reserva. Los sermones de la novena y de la función del día del Sagrado Corazon de Jesús, á las diez de la mañana, los predicarán los RR. PP. Misioneros del Inmaculado Corazon de María. Desde el día cinco hasta el día doce inclusive habrá exposición solemne del Santísimo Sacramento costeados por las personas que cada día se dirán.

Hoy, último día de Jubileo en la Iglesia de los PP. del Corazon de María, habrá á las nueve fiesta con sermón en honra de San Isaac y demás Santos Mártires de Córdoba. Por la tarde, á las seis, se cantará el santo Trisagio, seguirá plática del Santísimo Sacramento y se hará la reserva solemne con procesión.

En la misma iglesia se hará mañana el primer día de novena al Corazon Sacratísimo de Jesús, á las cinco y media de la mañana, con exposición de Su Divina Majestad y plática.

Los asociados á la corte de Maria, visitarán hoy á Ntra. Sra. de Villaviciosa, en la Catedral.

**EL SEÑOR DON ENRIQUE MORON Y CORTES**

Falleció el 26 de Mayo de 1896.

Los señores sacerdotes que quieran celebrar hoy el Santo Sacrificio de la Misa, en la iglesia parroquial del Salvador y Santo Domingo de Silos, en sufragio por el alma de dicho señor que (1.º e. p. d.) recibirán el estipendio de diez reales. Su viuda, padres, hermanos y sobrinos aplican á sus amigos se sirvan encomendarlo á Dios.

EL EXCMO. SEÑOR  
**DON JOSÉ RAMON DE HOCES**  
Y GONZALEZ DE CANALES  
Conde y duque de Hornachuelos, Marqués de Santa Cruz de Paniagua  
(Q. E. P. D.)  
Falleció el día 5 de Noviembre de 1895

Por concesión de nuestro excelentísimo é Ilustrísimo Prelado estará S. D. M. de manifiesto en la Real Iglesia de San Pablo, el día 5. Todas las misas que se digan en la capilla de Nuestra Señora del Rosario de la misma por los señores sacerdotes designados al efecto, serán aplicadas en sufragio de su alma. Sus hijos don Manuel Eguillor y doña Rosario Hoces y Losada, ruegan á sus amigos le encomienden á Dios Nuestro Señor y á la Santísima Virgen del Rosario. Nuestro Excmo. é Ilmo. Prelado tiene concedidos 40 días de indulgencias por cada misa, comunión ó parte del Santa Rosario.

## Espectáculos.

### TEATRO CIRCO DEL GRAN CAPITÁN

Compañía de zarzuela cómica dirigida por don Eduardo Ortiz.  
Función por secciones para hoy  
Beneficio de los perjudicados en el incendio del real de la feria.  
Dedicada al caritativo público de Córdoba.  
Primera sección.—A las ocho y media. —La zarzuela en un acto, *El Tambor de Granaderos*.  
Segunda sección.—A las nueve y media. —La zarzuela en un acto, *Las zapaticillas*.  
Tercera sección.—A las diez y media. —La zarzuela en un acto, *Chateau Margaux*.  
Cuarta sección.—A las once y media. —La zarzuela en un acto, *Triple ligera*.  
Precios para cada sección.  
Palcos sin entradas 2 pesetas y 10 céntimos.—Sillas con entrada, 50 céntimos.—Anfiteatro con idem, 30 céntimos.—Entrada para palco, 50 céntimos.—Entrada de grada, 15 céntimos.

## Ultima hora

**SERVICIO TELEGRAFICO PARTICULAR del «Diario de Córdoba»**

Madrid 2 (4 madrugada.)  
Los insurrectos han quemado el poblado de Jamaica, á dos kilómetros de San José de las Lajas. Una partida atacó el pueblo de Santiago de las Vegas, que dista veinte kilómetros de la Habana y que tiene 5 000 habitantes. Las fuerzas de la guarnición rechazaron al enemigo. De Sancti Spiritus se han fugado, incorporándose á los insurrectos, siete músicos de los voluntarios, llevándose sus instrumentos.—EXPRESS.

Madrid 2 (4½ madrugada.)  
A bordo del «Piélagos», ha llegado á Tángier el R. P. Cervera, nuevo prefecto de la misión franciscana en Marruecos. El recibimiento que se le ha tributado ha sido muy cariñoso. Al llegar el P. Cervera á la iglesia se cantó un solemne «Te Deum».—EXPRESS.

**TELEGRAMAS DE LA MADRUGADA**

Madrid 3 (3:10 madrugada.)  
En Pinar del Río la columna Valle batió la retaguardia de la partida de Maceo, matándole nueve y haciéndole dos prisioneros. En diferentes encuentros nuestras tropas hicieron al enemigo quince muertos.—EXPRESS.

Madrid 3 (3:15 madrugada.)  
El general Bernal marchó nuevamente á operaciones. Trátase de que el lunes próximo se constituya el Congreso. S. M. la reina regente se encuentra mejorada de la ligera indisposición que sufrió.—EXPRESS.

Imprenta del DIARIO DE CÓRDOBA.

Fábrica de géneros de punto

DESPACHO

FABRICA

Victoriano Rivera, 6

S. Alvaro 16, Casa de baños

CÓRDOBA

Camisetas de caballero y señora.—Calzoncillos de caballero y señora.—Medias de todas clases y colores.—Calcetines de todas clases y colores.—Relojos crudos, rayados y de color.—Cubre-corsés crudos, rayados y de color.—Chalecos de Bayona en colores varios, y fajas higiénicas.

Precios de fábrica

Confección sólida, elegante y esmerada MATERIAS Y COLORES EMPLEADAS DE 1.ª CALIDAD

PIANOS

de la construcción más sólida que se han inventado hasta el día. Unicos que resisten los cambios de temperatura de nuestro clima sin desafinarse. Elogiados y recomendados por eminentes profesores de música, y premiados con medalla de oro en cuantas exposiciones han sido presentados. Clases y precios en competencia, y ventas al contado y a plazos, garantizando sus buenos resultados. Cambios por usados, alquileres, reparaciones y finaciones. F. Sanchez Gama de Albornoz. Moreria 3, Córdoba.

SUCURSAL DE LA CORDOBESA DE GRANADA

MENDEZ NÚÑEZ 18

DE

ANGEL QUIJARRO

HIJO DEL GRANADINO

Que ejerció esta industria en Córdoba veinte años y que tan buenos recuerdos tienen sus numerosos parroquianos de Córdoba y su provincia

No comprar calzados sin ver antes esta sucursal, Librería 12, frente a los señores Marín. Nunca tuvo competencia en construcción, duración y elegancia, y así espera que sus numerosos parroquianos visiten dicha sucursal, en la seguridad de que quedarán complacidos con todo cuanto expone.

CALLE LIBRERÍA NUM. 12

Advertisement for Singer sewing machines. Includes text: Máquinas Singer para coser á Ptas. 2'50 semanales. Máquinas Singer para coser á Ptas. 2'50 semanales. SINGER logo.

LA COMP. FABRIL SINGER

CÓRDOBA

14. AYUNTAMIENTO, 16

Grandes descuentos al contado

Enseñanza gratis á domicilio

ALGODÓN, SEDA, AGUJAS, ACEITE Y PIEZAS SUELTAS

No tenemos camisas ni relojes; solo máquinas

SINGER

Pídanse catálogos, que se dan gratis

UNICA SUCURSAL EN CORDOBA

14. AYUNTAMIENTO, 16

Advertisement for Pautauberge medicine. Text: Los NUMEROSOS MEDICOS que EMPLEAN la SOLUCION PAUTAUBERGE al CLORURO-FOSFATO de CAL CREOSOTADO la consideran como el remedio más seguro y eficaz contra las ENFERMEDADES DEL PECHO TISIS, BRONQUITIS CRÓNICAS, TOSES ANTIGUAS y PERTINACES, DENGUE. La Cápsulas Pautauberge se emplean en los mismos casos y convienen á las personas que no quieren tomar la creosota bajo la forma de solución.

LA IDEA

CAMISERÍA DE MANUEL HUETE

CALLE RELOJ 6

ESQUINA Á LA PLAZA DE LA COMPAÑIA

Por cesión del local y traslado á la casa de propiedad, calle del Liceo núm. 28, se realizan muchas de las existencias de los artículos en dicho establecimiento, cuyos precios los marcan en el género ó en sitio en que se encuentre. También se vende una estantería propia para comestibles ó quincalla. Otra propia para trastienda.

Otra propia para tejidos, comercio ó calzado, con puertas de cristales y buenas condiciones. Tres mostradores con tapas de mármol, uno de tres metros, y dos de cinco metros cada uno.

Una mesa tapa de caoba, de 1 metro 90 centímetros largo por 90 ancho, tapa de una sola pieza, propia para corte ó plancha.

Los créditos pendientes en contra de esta casa pueden pasarlos al cobro en el día, así como también se recomienda la liquidación de los mismos á favor.

Advertisement for Sándalo Pizá. Text: PARA ENFERMEDADES URINARIAS. SÁNDALO PIZÁ MIL PESETAS. El que presente cápsulas de sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1899 y Gran Concurso de París, 1903. Diez y siete años de éxito. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco 14 reales.—Farmacia del Dr. Pizá, Plaza del Pino, 3, Barcelona, y principales de España y América. Se remita por correo anticipando su valor.

Advertisement for Antiguos Resfriados. Text: ANTIGUOS RESFRIADOS BRONQUITIS - CATARROS ENFERMEDADES DEL PECHO Curación asegurada por las CÁPSULAS COGNET. Depósito en todas las buenas Farmacias de España. Por mayor: Farmacia COGNET, 43, rue de Saintonge, Paris.

Advertisement for Citrato de Magnesía King. Text: EL PREPARADO MÁS NOTABLE Y ÚTIL DEL MUNDO! CITRATO DE MAGNESIA KING EFERVESCENTE DE. La primera introducida en Europa. Ha merecido la aprobación de los más eminentes médicos de Europa el patrocinio de las Familias Reales, y el uso de todas las clases. Es indispensable en todas las familias, pues como purgante no tiene rival, no irrita, ni produce dolores de ninguna clase, siendo muy indicado para purificar la sangre, para las enfermedades de la piel, jaqueca, pertinax, mareo, digestiones difíciles, etc., resultando un delicioso refresco tomado en dosis reducida, y un gran preservativo para las enfermedades epidémicas. Se previene al público que se fije en el nombre de W. W. King está impreso en el envoltorio amarillo, además del precinto de colores con la firma del inventor, sin la cual no es legítimo. DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS AGENTE GENERAL EN ESPAÑA Y PORTUGAL: A. ROS PUJATO. — BARCELONA

Advertisement for Cápsulas Serafon. Text: CATARROS, TOS PERTINAZ, BRONQUITIS PLEURESIA Tisis pulmonar, Tuberculosis En los Hospitales de Francia se han obtenido los mas brillantes resultados empleando las CÁPSULAS SERAFON DE GUAYACOL Y IODOFORMO Y LAS Cápsulas Serafon de Guayacol, Iodoformo y Eucalipto. En Córdoba, Fuentes hermanos.

Advertisement for Rubinat-Llorach. Text: RUBINAT-LLORACH. Unica agua de Rubinat purgante, recomendada por todos los centros médicos de Europa y América. Emplease con eficacia en las enfermedades siguientes: Constipación pertinax de vientre, inartos crónicos de hígado y bazo, obstrucciones viscerales, desórdenes funcionales del estómago é intestinos, calenturas biliosas, depósitos biliosos, calenturas tifoideas, congestiones cerebrales, afecciones herpéticas, fiebre amarilla, escrófala, obesidad (gordura), pudiéndose considerar el Agua Rubinat como el rey de los purgantes inofensivos. Véndese en las principales farmacias y droguerías. Como garantía de legitimidad, exijase en cada frasco la firma del Doctor Llorach. En Córdoba: Farmacias de D. Manuel Marín y de D. Enrique Villegas, y droguería de D. Antonio Carrasco. Administrador general C. Benavent Fumafia.—Cortes, 27.

Advertisement for Activas Pilboras de Bristol. Text: ACTIVAS PILBORAS DE BRISTOL. VISTAS EFICACES. VEGETALES AZUCARADAS SEGURAS. Depósito al por mayor señores Vicente Ferrer, Barcelona.

Arrendamientos. Desde el día de San Juan próximo se arriendan tres graneros bien acondicionados, pertenecientes á la casa número 42 plazuela de Capuchinas, y un portal procedente de la misma, con puerta á la calle del Liceo; la casa número 5 calle de Roelas, toda acristalada, recién pintada y con cielos rasos; la casa número 4 calle Tranco, barrio del Matadero; la número 25 calle Cárcamo, y la número 32 calle Juan Rufo, propia para abacería, por tener estantes y mostrador. Informarán de la renta y condiciones, plazuela de San Andrés número 62. s4-3

Agostadero

Se vende uno para cabras, en término de Bemez, en la sierra de los Santos, de unas mil fanegas de terreno: para tratar, con don Anacleto Paz, en el Ho. o, desde el día hasta S. Miguel. s4-4

Arrendamiento. Desde S. Mignel próximo se hace del cortijo "Camarrero alto", en la campiña de este término y á dos leguas de esta capital, compuesto de 150 fanegas de tercio, buenos pastos y dos abundantes aguaderos: se trata, con su dueño, plazuela de la Judería 8. s6-8

Arrendamiento. Se hace desde el día de el local que fué almacén de aserrar maderas, sito entre la puerta de Colodro y Torre de la Malmuerta: para precio y condiciones, con don Juan de los Rees y Gómez, calle Duque de Fernan Núñez. s15-8

Arrendamiento. Se hace desde el día hasta primero de Enero próximo de los pastos y monte bajo para cabras, del cortijo de la «Alamedilla de los libros», término de esta capital: se trata, con su dueño, plazuela de la Judería 8. s8-7

Arrendamiento. Se hace desde San Juan en adelante de las casas siguientes: Calle de Frías número 28, Conde Arenales 15, Cristo de San Rafael 8 y San Eloy 7; y desde San Juan el piso alto de la casa calle del Hnerto de San Andrés 17: tiene el piso alto seis habitaciones, comedor, cocina y aparato de gas. Darán razón, calle Horno del Duende 2. s4-2

Toldos.—Cristóbal Córdoba los construye y compone. Santa María de Gracia 107. s4-2

Arrendamientos. Se hacen desde San Juan próximo de las casas siguientes: Juan Rufo 24, Mucho Trigo 26, plazuela de la Alhóndiga 47 y Cementerio de la Magdalena 5: para tratar del precio y condiciones, con don Antonio Carrasco, droguería, Ayuntamiento 10 y 12. s4-2

Arrendamiento. Se hace desde el día de unos graneros en la plazuela de D. Gerónimo Pérez, y unas bodegas para aceite en la casa número 11 Carrera de las Ollerías; y desde San Juan próximo de las casas Pozanco d. San Agustín 15, Muro de la Misericordia 6, San Basilio 16, Barriónuevo 1, y un portal en la calle de Santa María de Gracia, junto á la casa número 94: para tratar, con don Manuel Enriquez y Enriquez, que vive calle Duque de Hornachuelos 15. s4-2

Arrendamiento. Se hace de una cuadra-cochera en la calle de la Madera Alta sin número, accesoria á la casa principal calle de Lope de Hoces número 18: tiene cabida para dos caballos y un coche, agua de pié y una habitación. Se hace también de una casa calle del Custodio número 2: para tratar ambas, en la secretaría del señor Marqués de Valdeñor, Jesús María 5, todos los días de trabajo, desde las 10 de la mañana hasta las 2 de la tarde. s4-2

Pinos. Se oyen proposiciones para la venta de los señalados en la hacienda de Ballesteros: en la casa calle Duque de la Victoria 4. s4-2

Arrendamiento. Se hace desde San Juan en adelante de la casa calle Gutiérrez de los Rios 31: se trata, con don Rafael Pérez, Muñoz 6, en la fábrica de sedas. s4-2

E. ALMENARA

Claudio Marcelo 5

CÓRDOBA

Fotografías por todos los sistemas conocidos, con gran exactitud y esmero. Ampliaciones, reproducciones, vistas, pinturas y cromotipias. Regalo: 3 hermosos retratos Prusianos 4 pesetas. Privilegio en retratos de relieve. s4-1

Arrendamiento. Desde San Juan en adelante se hace de la casa número 19 calle de la Madera Baja. De su precio y condiciones informarán en las oficinas de don José de Rioja, en liquidación, calle de la Concepción 16. s4-3

Arrendamiento. Desde S. Juan se hace de la casa núm. 137 calle Mayor de S. Lorenzo, de nueva construcción, con muchas habitaciones, algunas empapeladas, dos escaleras, dos cocinas, azotea, cañera y pajar. La llave, en la número 5, calle de S. Zoilo, donde se trata. s10-5

LA CASA A. FRAILE

CALLE LICEO NÚMERO 16, Antes Ayuntamiento 5

Es el único establecimiento en Córdoba que tiene casa propia para la fabricación de sus especiales embutidos en la tan conocida Villa de Candelario. Nota de precios que en el día tienen los géneros exclusivos de la misma.—Chorizo extremeño (lomo) 5 pesetas: id., id., comunes 1.ª, docena, 5; id., id., comunes segunda, 2.75; id., id., longanizo, kilo, 4; embuchado 8; jamones gallegos, por piezas, 3; idem solo magro 7; idem codillos y puntas, desde 2 pesetas; pimienta dulce extremeño, kilo, 2 pesetas; idem picante idem 2; escabeche besngo, barril, 2.50.

Arrendamiento. Desde San Juan se hace de la casa número 12 calle de la Encarnación (Catedral): para tratar de su precio y condiciones, en la número 19 de la misma calle. s4-4

Arrendamiento. Se hace desde San Juan próximo de la casa número 3 duplicado calle Torres-Cabrera: para tratar con su dueña, en la calle Liceo 51. s15-4

Desea colocación en una portería un matrimonio so'o, de buena conducta: saben leer y escribir, y tienen 56 años de edad: sus nombres, Francisco Valenzuela y Josefa del Cerro: viven calle de Miraflores número 9, barrio de San Miguel. s4-4

Arrendamiento. Desde el día se arrienda la casa número 3 calle del Portillo, y desde San Juan próximo la casa número 5 calle Mesón del Sol y la número 34 plaza de la Corredera, frente al nuevo mercado. Darán razón, Encarnación 17. s4-4

FUNDICION DE BRONCE Y NIKEL

DE A. Castillo y Serrano

CONSTRUCCION

En toda clase de metales

5 GARCIA LOVERA 5

Antes Azonaicas

CÓRDOBA

Arrendamiento. Se hace desde San Juan próximo de la casa número 57 calle de S. Francisco y de la número 4 calle de S. Bartolomé viejo, á espaldas de Hospital de Agudos, con seis habitaciones, todas con alcoba, alhacena, galería, patio, cocina, corral, pozo abundante, pila y un sótano: renta 22 pesetas y 50 céntimos mensuales. Su dueño vive calle Sillería 13. s4-4

Montilla en Madrid

FEDERICO ALAMO

Vinos finos de Montilla y los Moriles de la acreditada bodega de don Rafael Lopez Dieguez, de Córdoba: de las mejores marcas de Jerez y Santlúcar: guardientes de Cazalla etc. Cruz 37, Madrid.

Desde S. Juan en adelante se arriendan las casas número 54 y 54 duplicado calle Alfonso XII, y la 62 de la misma calle: se trata en la núm. 60, donde se arrienda un piso. s4-4

Arrendamiento. Se hace de las casas número 5 calle Carlos Rubio, Montero 18, Frailes 67, Barriónuevo 33, Arca del Agua 30, Escafnela 10 y calle de Consolación 11: darán razón, Duque de la Victoria 4. s4-1

Arrendamiento. Desde el día ó desde S. Juan en adelante se hace de la casa número 18 calle Espartería, con estantería propia para establecimiento: darán razón, en la misma calle núm. 14. s6-1

Arrendamiento. Se hace desde el día de las casas números 21-23 y 25 calle Librería, y desde San Juan en adelante de las casas número 11 calle Maese Luis y 22 calle Pedro Lopez. Pierna 12 darán razón. s4-1

Pérdida. Se suplica á la persona que haya encontrado la noche del domingo último en el real de la feria un zapatico blanco con una cinta cosida atrás, se sirva entregarlo en la calle de Regina número 4, donde se le gratificará si lo desea. s4-1

Pastos. Se vende el espigadero y pastos del cortijo de Aguayos, que comprenden 650 fanegas de tierra: para tratar en Córdoba, Palma número 4. s4-1

Piano. Se vende uno de mesa. Madera Alta 4. s4-1

Se arrienda un piso de la casa calle de Mascarones número 2: para tratar, Marmol de Bañuelos 5. s4-1

Nodriza. Una de 18 años de edad, parida recientemente, desea colocación para dar media leche: informarán, en la casa número 10 calle Muñoz Capilla. s4-1

Arrendamiento. Desde S. Juan se hace de las casas principales calle Valledares número 6 y Moros 15: para tratar de su renta y condiciones, Valledares 21. s4-1

Arrendamiento. Se hace desde San Juan en adelante de la casa número 9 plaza de la Corredera: para tratar con su dueño, José Rey 22. s4-1